INVESTIG.ARQ Boletín del Área de Investigación y Postgrado DEPARTAMENTO DE ARQUITECTURA Y URBANISMO Diciembre / 2014



CONSEJO ACADÉMICO UNIVERSITARIO

PRESIDENTE

Rector: Lic. Francisco José Piñón

CONSEJEROS TITULARES

Vicerrector de Gestión Académica: Dr. Víctor Duplancic

Vicerrector de Administración y Planeamiento: Cont. Emilio Berruti

Directora de Gabinete del Rector: Lic. Mercedes Sola

Secretario General: Ing. Rubén Darío Bresso

Secretario de Investigación y Postgrado: Dr. Aldo Rodríguez Salas

Secretario de Extensión Universitaria: Lic. Gustavo Made Secretaria de Cooperación Internacional: Arq. Karen Noval

Director de Departamento de Arquitectura: Arq. Marcelo Pedemonte

CONSEJEROS SUPLENTES

Directora Departamento de Psicología y Ciencias de la Educación: Mgter. Clara Álvarez

Directora General de Gestión Administrativa: Cont. Irene Casati

Directora de Alumnado: Patricia Jimenez

Delegada Rectoral Extensión Académica Córdoba: Lic. María Alejandra Rodríguez

CONSEJO ACADÉMICO DEPARTAMENTO DE ARQUITECTURA Y URBANISMO

DIRECTOR

Arq. Marcelo Pedemonte

TUTOR:

Arg. Mario Drague

COORDINADOR ACADÉMICO ARQ. Mauricio Ramírez Britos

COORDINADOR DE EXTESION

ARQ. Pablo Celis

COORDINADORA DE INVESTIGACIÓN

MGTER. Arg. Graciela Moretti



Boletín del Área de Investigación y Posgrado del Departamento de Arquitectura y Urbanismo Universidad de Congreso

Edición digital: diciembre de 2014

Año 1 - N° 1

Mendoza, Argentina

Registro de ISSN en trámite

Foto de tapa:

Edificio del Correo de Mendoza (Graciela Moretti/2013)

SUMARIO

| Presentación | 4 |
|--|----|
| Resultados e Inicio de proyectos de investigación Convocatoria 2014 – | 5 |
| 2015 ARQ UC | |
| Resumen de los proyectos seleccionados en las distintas líneas priorita- rias | |
| | 0 |
| Razones para investigar sobre arquitectura en la UC | 8 |
| Reflexiones de arquitectos-investigadores. Voces. | |
| 2° Encuentro de la Red Agroindustrial de la Compañía de Jesús en Ibero- | 10 |
| américa | |
| Actividades desarrolladas en Mendoza por los miembros de la Red los | |
| días 17 y 18 de noviembre de 2014 | |
| Día del Patrimonio del Mercosur | 12 |
| Adhesión al día del patrimonio, organizada por el Área de Historia y | |
| Teoría ARQ UC. 15 de Setiembre de 2014. | |
| Foro de Estudiantes IV SIPA | 14 |
| Participación de estudiantes y docentes en el IV Seminario Internacional | |
| de Patrimonio Agroindustrial desarrollado en Tucumán del 2 al 5 de se- | |
| tiembre de 2014 | |
| Congresos, Jornadas, Seminarios y Exposiciones | 15 |
| Participación en encuentros científicos y académicos. | |
| Donaciones de Libros | 16 |
| Entre 2013 y 2014 el Departamento de Arquitectura y Urbanismo de la | |
| UC, a través del Área de Investigación y Postgrado recibió más de vein- | |
| te publicaciones donadas por investigadores y docentes latinoamerica- | |
| nos. | |

PRESENTACION

Por medio del primer número del Boletín del Área de Investigación y Postgrado del Departamento de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Congreso, compartimos las principales actividades desarrolladas durante el 2014.

A comienzos del año los docentes de la carrera participaron de un Curso de Iniciación a la Metodología de la Investigación, que contribuyó en la formulación de proyectos en las diferentes líneas prioritarias impulsadas por la carrera de Arquitectura. Eso generó que se conformaran equipos de docentes, alumnos y asesores externos con el objeto de consolidar la investigación académica en la institución. Luego de la elaboración de los proyectos que se presentaron en la Convocatoria 2014 de la UC (Resolución 8/2014), los mismos fueron evaluados mediante un mecanismo de selección en el que colaboraron jurados externos de la carrera. Finalmente se anunciaron los resultados, dando inicio a nueve proyectos.

Desde el Área nos hemos propuesto también analizar las motivaciones y beneficios que conducen a la generación de conocimiento a partir de la investigación en las facultades y escuelas de arquitectura. Por ello recurrimos a la palabra autorizada de personalidades que habían reflexionado sobre el tema y reunimos algunas opiniones.

Durante el año 2014 fue también relevante la participación de docentes y estudiantes en diversos encuentros científicos nacionales e internacionales. En ellos se presentaron trabajos surgidos desde el ámbito del grado y del postgrado. Estos encuentros permitieron la difusión de la producción científica desarrollada.

Presentamos finalmente en el Boletín el listado de publicaciones donadas por investigadores e instituciones de toda América y que han enriquecido el acervo de la biblioteca del DAU-UC.

El desafío para los siguientes boletines será el de impulsar la participación de los investigadores que con sus voces contribuyan a generar debate sobre nuestro medio y sociedad. Por ello esperamos que a partir de los próximos boletines podamos no sólo proponer elementos de reflexión sino también ideas y comentarios sobre el tema que estará dedicado el **Boletín N° 3:** la **investigación en arquitectura moderna**. Las contribuciones y sugerencias se recibirán hasta el 15 de mayo de 2015 al correo: <u>investigación-arquitectura@ucongreso.edu.ar</u>

Inicio de Proyectos de investigación (2014 – 2015)







El jueves 13 de noviembre de 2014 se anunciaron en el Auditorio de la UC los resultados de la Convocatoria 2014-2015 de Proyectos de Investigación (Resolución 8/2014) de la carrera de Arquitectura. Presidieron el acto de inicio oficial de las investigaciones, el doctor Aldo Rodríguez Salas, Secretario de Investigación y Postgrado de la UC, y el arguitecto Marcelo Pedemonte, Director de la carrera de Arquitectura de la UC. Participó del encuentro como invitada especial, la magister Marilei Piana Giordani, investigadora de la Universidade de Caxias do Sul (Brasil). Asistieron al acto los directores, co-directores y también miembros de los nueve equipos de investigación. Si bien la convocatoria preveía la selección de cinco proyectos, dado el nivel alcanzado por las propuestas enmarcadas en las cuatro líneas prioritarias establecidas por el DAU en 2013, las autoridades de la UC resolvió a petición del DAU, otorgar los subsidios a los nueve proyectos presentados. Ello redundará en un crecimiento cualitativo y cuantitativo en relación a la investigación científica y beneficiará a más de veinte docentes y estudiantes avanzados, que se formarán en investigación en arquitectura. Los proyectos fueron evaluados en forma externa a través de investigadores y especialistas argentinos que no pertenecen al DAU – UC, garantizando la transparencia y objetividad al momento de realizar los dictámenes. Los directores de cada trabajo recibieron los resultados y recomendaciones elaboradas por el cuerpo de jurados.

Proyecto N° 1

LA DIMENSIÓN MATERIAL EN EL ÁREA ANDINA. Aportes para la comprensión de los sistemas constructivos y ornamentales: Mendoza y Tucumán entre 1880 y 1950.

Directora: Arq. Gabriela Santibañez

Co-Directora: Mgter. Ana Chiarello (FAU UNT)

Participan Docentes UC

Carlos Sala, Juan José de Haro, Julia Linares,

Marcelo Estevez, Alejandro Grinberg y Francisco Calderón.

Alumnos: ESCOBAR, Oscar; GIAMBASTIANI, Guido

NAVARRO, Damián; TAGARELLI, Pedro

Investigadores externos: Lucas Guzmán, Stella Cazón (FAU —

UNT)

Contacto: arq.mgsantibanez@gmail.com

Subsidio otorgado: \$ 12.000.-

AREA DE HISTORIA—CONSTRUCCIONES—ESTRUCTURAS

Proyecto N° 3

MECANISMOS DE MEDIACIÓN ENTRE EL ESPA-CIO DOMÉSTICO Y LA CIUDAD.

Mendoza: 1950 - 1970

Director: Arq. Emanuel Fernández

Participan Docentes UC

Silvia Salustro

Alumnos: dos alumnos de 4° año

Investigadores externos:

Arq. Mercedes Castro Arg. Julio Miranda

Arg. Federico Cohen

Contacto: emanuelfernandezlopez@gmail.com

Subsidio otorgado: \$12.000.-

AREA DE ARQUITECTURA —HISTORIA

Proyecto N° 2

LA CIUDAD REVELADA A LOS NIÑOS. Un aporte a la educación patrimonial en Mendoza

Directora: Arq. Veronica Fader

Participan: Docentes UC

Carolina Pérez, Laia Reynals

Alumnos: dos estudiantes de 3° año

Investigadores externos:

Brenda Sánchez, María Fernanda Fader

Contacto: mvfader@gmail.com

Subsidio otorgado: \$12.000.-

AREA DE HISTORIA

Proyecto N° 4

PAISAJISMO SUSTENTABLE EN ZONAS ÁRIDAS. Pautas de diseño sustentable en los espacios verdes públicos de la ciudad de Mendoza.

Director: Arq. Nicolás Bonetto

Participan Docentes UC Julia Cerutti, Federico Bonetto Alejandro Cohen

Alumnos: dos alumnos de 5° año

Investigador externos: Ing. Agron. Martín Balasch

Contacto: nbarquitecto@gmail.com

Subsidio otorgado: \$ 11.000.-

AREA DE ARQUITECTURA

Proyecto N° 5

VIVIENDA MODERNA. Obras y proyectos de Antonio Bonet Castellana en Argentina, Uruguay y España (1938-1978)

Directora: Dra. Isabel Durá

Participan: Docentes UC

Magter. Pablo Llorca

Alumnos: dos estudiantes de 5° año

Contacto: idurag@gmail.com

Subsidio otorgado: \$11.000.-

AREA DE ARQUITECTURA + HISTORIA y TEORIA

Proyecto N° 6

ACERCAMIENTO A LAS TÉCNICAS Y PROCESOS CONSTRUCTIVOS de la vivienda de aborígenes en la comunidad de Barrancas, en el periodo pre-huarpe

Director: Dr. Víctor Durán (CCT CONICET)

Participan Docentes UC Arq. Mauricio Ramirez Brito Alumnos: un estudiante de 5° año

Investigadores externos: Diego Estrella, Diego Navarro Mariano Peroni

Contacto: duranvic2@gmail.com

Subsidio otorgado: \$8.000.-

AREA DE ARQUITECTURA + HISTORIA + CONSTRUCCIONES

Proyecto N° 7

Proyecto N° 8

Proyecto N° 9

EQUIPAMIENTO INFANTIL PARA ESPACIOS PÚBLICOS. Pautas de diseño para plazas del sector oeste de Godoy Cruz –

Director: Ing. Néstor Manzur

Participan Docentes UC Arq. Mario Draque

Mendoza

Alumnos: dos estudiantes de 4° año

Contacto: nestor.manzur@gmail.com

Subsidio otorgado: \$8.000.-

REVISIÓN CRÍTICA DE NORMAS ARGENTINAS Y EXTRANJERAS que regulan la construcción en tierra en zonas sísmicas. Comprobación de su aplicación a nivel local

Director: Arq. Guido Elgueta

Participan Docentes UC Arq. Jesica Heras Arq. David Alvarez Mesa

Alumnos: dos estudiantes de 4° año

Contacto: arq@elgueta.8k.com

Subsidio otorgado: \$8.000.-

SISTEMA UNIFICADO DE DOCU-MENTACIÓN MUNICIPAL. Análisis de los procedimientos vigentes para la tramitación de Obras Privadas en los distintos Municipios de la Provincia de Mendoza

Director: Arq. Federico Salgado

Participan Docentes UC Arq. Carlos Lafi

Alumnos: dos estudiantes de 4° año

Contacto: federicosalgado@hotmail.com

Subsidio otorgado: \$8.000.-

AREA DE CONSTRUCCIONES

AREA DE CONSTRUCCIONES + HISTORIA

AREA DE COMUNICACIÓN Y FORMA

RAZONES PARA INVESTIGAR EN LAS ESCUELAS DE ARQUITECTURA

Uno de los pilares del DEPARTAMENTO DE ARQUITECTURA Y URBANISMO de la Universidad de Congreso ha sido desde los inicios, la generación de conocimiento, en el marco de las líneas prioritarias de la UC. Dicho conocimiento se construye por medio de las actividades académicas pero fundamentalmente a través de la investigación científica, donde docentes, estudiantes, egresados e investigadores externos, pueden profundizar en problemáticas disciplinares y luego transferirlas a la comunidad. Con el fin de sustentar este pensamiento y proponer nuevas miradas a la investigación en arquitectura presentamos las reflexiones aportadas por cinco investigadores latinoamericanos: Fernando Winfield Reyes y Humberto González Ortiz (México), Jorge Sarquis, Carlos Pizoni y Marina Waisman (Argentina).

FERNANDO N. WINFIELD REYES

¿Qué investigar? ¿Cómo investigar? La motivación y el interés como actitudes centrales

Extracto del artículo: "Reflexiones sobre la Investigación en Arquitectura"

(...) "Cualquier tema de investigación puede ser interesante. Lo importante es un conjunto de actitudes personales. Se requieren, además, elementos de originalidad, innovación y viabilidad operativa o constructiva. Un elemento fundamental es romper con los mitos de la investigación para el caso de la arquitectura, la manera en que ésta se concibe como recipiente de actividades propias sólo de los laboratorios o los centros de alta especialización tecnológica, e interesar a la gente: al mayor número posible. La investigación en arquitectura puede nutrir nuestro conocimiento del mundo, abriendo nuevos horizontes a los paradigmas tradicionales. Se trata de buscar compartir experiencias, conocer cosas nuevas, prácticas eficientes; por ejemplo, qué se ha hecho en otros ámbitos, contextos o culturas, buscando decidir qué se puede replicar, adaptar a un medio o condiciones locales, y qué no... y en todo ello se observa siempre que la motivación a investigar es el ingrediente central" (...)

Artículo completo de Fernando N. Winfield Reyes en:

http://revistaciencia.amc.edu.mx/index.php?view=article&catid=82&id=129%3Areflexiones-sobre -la-investigacion-en-arquitectura&format=pdf&option=com content

JORGE SARQUIS

Aprender a investigar

El arquitecto Jorge Sarquis impulsa a través del Seminario Aprender a Investigar a "plantear la actualidad de la investigación en arquitectura, eliminando supuestos erróneos muy comunes a la hora de pensar quiénes y cómo realizan esta actividad tan necesaria para el campo". Considera además que la "discusión sobre la investigación proyectual orientada a la producción de conocimientos, no debe estar diferenciada de la práctica profesional para producir obras y de la enseñanza para formar arquitectos". En este sentido se planteó la necesidad de "dar el paso superador del proyecto a la investigación, para pasar de existir en condi-

ciones marginales e instaurarse como un dispositivo necesario para acrecentar el saber y cumplir un rol social más trascendente". Véase: http://jorgealbertosarquis.blogspot.com.ar/2012/04/precisando-la-investigacion-proyectual.html

CARLOS PIZONI

Arquitectura y Educación. Aproximaciones a la Vivienda desde la Representación y La Experiencia

(...) "En el ámbito de la cultura, y particularmente desde la educación somos partícipes de una puesta en valor de todo el campo de conocimientos que está por fuera de las llamadas ciencias duras, lo que ha desencadenado el planteamiento y desarrollo de paradigmas y metodologías de investigación de tipo cualitativa, en un intento por establecer un modo de relación con los problemas de estudio, las miradas y procedimientos, más cercano a estas disciplinas. Esta apertura ha dado voz a un universo que durante mucho tiempo no fue considerado como serio para producir ciencia. En este panorama las universidades que se plantean investigar en relación a la arquitectura están comenzando a definir un nuevo perfil de investigación, esta vez tomando la fortaleza adquirida en este cambio de paradigma como el inicio de una nueva manera de relacionarse con la arquitectura; en este sentido y desde una aproximación a Iberoamérica, autores como Marina Waisman, Ignasi de Solà-Morales, Luis Fernández Galeano y Jorge Sarquis, solo por nombrar algunos, han sostenido durante años miradas sobre la disciplina que buscan, en este momento, crecer de manera organizada dentro de los ámbitos de la investigación formal de las facultades de arquitectura" (...)

ARTICULO COMPLETO EN: http://www.fau.ucv.ve/trienal2011/cd/documentos/tpa/TPA-18.pdf

RED AGROINDUSTRIAL DE LA COMPAÑÍA DE JESUS



El Segundo Encuentro de la Red Agroindustrial de la Compañía de Jesús en Iberoamérica. Historia, Tradición e Innovación, se realizó en la Universidad de Congreso entre los días 17 y 19 de noviembre de 2014. La Dra. Sandra Negro de la Universidad Ricardo Palma (Lima, Perú) dio la conferencia inaugural.

La Red impulsada por iniciativa de la Universidad de Congreso como institución convocante, fue seleccionada en la VII Convocatoria de Redes Internacionales de la Secretaría de Políticas Universitarias (2013/SPU). Participan además de la UC, la Universidad Nacional de Córdoba, la Universidad Nacional de Tucumán, la Universidad de Mendoza, la Universidad de San Pablo (USP), la Universidad Estadual de San Pablo (UNESP) y la Universidad Ricardo Palma (URP, Perú).

EXPOSICION SOBRE MISIONES JESUITICAS



A partir de la donación que la Fundación Bunge y Born, el Banco de Galicia y el CEDO-DAL realizó a la Universidad de Congreso de la Exposición de las Misiones Jesuíticas de la Región Guaranítica, del DVD con el material digitalizado, para reproducir la muestra compuesta por 58 paneles de la misma divididos en 8



secciones, el martes 18 de noviembre a las 19 horas se realizó la inauguración de la Exposición, que permaneció durante 20 días en el hall del Auditorio de la Universidad de Congreso.

Los paneles fueron ploteados por la Agrupación de Estudiantes de Arquitectura (AEA), quienes además realizaron el montaje de la exposición.



DIA DEL PATRIMONIO DEL MERCOSUR



17 de setiembre

En adhesión al Día del Patrimonio Cultural del Mercosur que se celebra cada 17 de setiembre, se desarrolló el lunes 15 de setiembre en el Auditorio de la Universidad de Congreso, una Jornada interna de articulación vertical por iniciativa de la Agrupación de Estudiantes de Arquitectura AEA y del Área de Historia y Teoría (HyT) del Departamento de Arquitectura y Urbanismo de la UC. Se invitaron como disertantes a los especialistas Franco Marchionni y Miguel Angel Marchionni, quienes expusieron sobre la restauración del Monumento al Cerro de la Gloria. Se expusieron además los trabajos realizados en la cátedra optativa Patrimonio.





EXPOSITORES



FORO DE ESTUDIANTES / IV SIPA



Entre el 2 y el 5 de setiembre de 2014 tuvo lugar en San Miguel de Tucumán, el IV Seminario Internacional de Patrimonio Agroindustrial, luego de las ediciones realizadas en Mendoza (2008), Brasil (2010), y Portugal (2012).

La Universidad de Congreso tuvo una fuerte presencia especialmente por la participación de los estudiantes de 3° y 4° año de la carrera de arquitectura en el Foro de estudiantes de Patrimonio Agroindustrial. Allí los alumnos de la UC expusieron y debatieron sobre la problemática, junto a sus pares de otras universidades de Argentina, Brasil y México.

El Foro fue organizado por el arq. Juan Logusso (FAU-UNT) y la Arq. María Gabriela Santibañez (coordinadora del Area de Historia y Teoría de la UC).

Participaron además del IV SIPA docentes e investigadores de la Universidad de Congreso quienes formaron parte del Comité Científico, Comité Organizador, Conferencistas y Panelistas. A la vez se expusieron resultados de investigación en las diversas mesas de trabajo.

Además de las actividades mencionadas, se realizó el primer encuentro de los miembros de la Red Agroindustrial de la Compañía de Jesús. (red internacional impulsada por la UC).

PARTICIPACIONES EN CONGRESOS Y SEMINARIOS

Los docentes del DAU participaron durante el año 2014 en diversos encuentros científicos donde expusieron avances de los trabajos de investigación en curso y realizados.

La Plata, Mayo de 2014

VI Encuentro de Docentes e Investigadores en Historia del Diseño, la Arquitectura y la Ciudad, UNLP Autores: Gabriela Santibañez, Carlos Sala, Graciela Moretti, Verónica Fader. UC

Expositores: Carlos Sala y Gabriela Santibañez

tema: HISTORIA, TEORÍA E INVESTIGACIÓN. LA ENSEÑANZA DE LA HISTORIA Y EXPERIENCIAS EN INVESTIGACIÓN ACADÉMICA.

Tucumán, Setiembre de 2014

IV Seminario Internacional de Patrimonio Agroindustrial, que se desarrolla en Tucumán del 2 al 5 de setiembre de 2014.

Docentes y alumnos presentan trabajos dentro el SI-PA (docentes) y en el Foro de Estudiantes (alumnos de la UC)

Posadas, Junio de 2014

Jornadas Nacionales de Icomos, Patrimonio e Inclusión,

Participaron: G. Santibañez, G. Moretti

Tema: LA PARTICIPACIÓN ACTIVA DE LA COMUNI-DAD EN LA GESTIÓN DEL PATRIMONIO CULTURAL DE MENDOZA.

Baurú, Octubre de 2014

XII CONGRESO INTERNACIONAL DE REHABILITACIÓN DEL PATRIMONIO ARQUITECTÓNICO Y EDIFICACIÓN. LA DI-MENSIÓN COTIDIANA DEL PATRIMONIO Y DESAFIOS PARA SU PRESERVACIÓN. Bauru (SP), Brasil . 21 a 24 de octubre de 2014.

Asiste: G. Moretti

Presenta los trabajos de: G. Santibañez y equipo (ponencia 1) y G. Moretti (ponencia 2)

España, Junio de 2014

I SEMINARIO TALLER DE LA VIVIENDA OBRERA A LA VIVIENDA DE PROTECCIÓNOFICIAL: ESPACIO URBANO, ESTRATEGIAS DE HABITACIÓN Y REGENERACIÓN DEL PATRIMONIO INDUSTRIAL. Organiza: TICCIH – ESPAÑA

Trabajo presentado: La vivienda obrera en Argentina. Experiencias de gestión patronal y estatal en las provincias de Mendoza, Córdoba y Tucumán (1880 – 1980). Autores: Nurit SCHMULEVICH, Graciela MORETTI, M. Gabriela SANTIBAÑEZ, Carlos SALA, Juan LOGUSSO, Juan y Viviana FERREYRA. Trabajo realizado a partir del convenio UC – UNT – UM) expuso: N. Schmulevich.

Buenos Aires, Noviembre de 2014

Participación y asistencia a la Exposición

Realizada en Buenos Aires organizada por el

CEDODAL sobre la Manzana Jesuítica de Buenos Aires.

Lugar: Centro Cultural Borges

Marco: Encuentro de la Red IHS

LIBROS, REVISTAS Y NOVEDADES

El área de Investigación y Postgrado recibió la donación durante los años 2013 y 2014 de un conjunto de libros, revistas, cds y catálogos, que ya integran la Biblioteca Menotti Pescarmona de la UC.

Agradecemos las donaciones de: Cecilia Raffa (Conicet CCT Mendoza), Wustavo Quiroga, Silvia Centeleghe y Tite Barbuzza (Fundación del Interior); Adriana Collado (UNL); Leonardo Codina; Silvia Salustro; Marcelo Nardecchia (Municipalidad de Godoy Cruz) y Graciela Moretti.

Algunos de los Títulos:

Raffa, Cecilia. Daniel Ramos Correas. Su obra como Director de Parques, Calles y Paseos de Mendoza en el período conservador. (1938-1943) (separata del Congreso Nacional y Regional de Historia Argentina) San Juan

Quiroga, W. et al. Feria de América. Vanguardia Invisible. Mendoza, Argentina. 1953-1954

Collado, Adriana y Patricia Méndez (editoras) Arquitectura Moderna y Estado en Argentina. Edificios para Correos y Telecomunicaciones.

Collado, A. Patrimonio edificado

Codina, Leonardo. La estructura como instrumento de- una idea. Enrico Tedeschi. el proyecto de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de Mendoza

Gutiérrez, Ramón. Arquitectura y Urbanismo en Iberoamérica. 5° EDICION.

Minke, Gernot. TECHOS VERDES. PLANIFICACION, EJECUCION, CONSEJOS PRACTICOS

